

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** EN PROVINCIAS.  
 Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto 1/2 real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 maras por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones a la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

—De la Correspondencia:

El Supremo Tribunal de Justicia establecido como jurisprudencia por el art. 4.º del decreto de las Cortes de 6 de agosto de 1811 y el 1.º de la ley de 3 de mayo de 1823, solo quedaran abolidas las prestaciones, así reales como personales que diesen su origen á título jurisdiccional ó feudal, exceptuándose las que procedieron de contrato libre en uso del sagrado derecho de propiedad.

—El Sr. D. Rafael Martín Fortan, natural de Murcia, ha puesto á disposicion del Excmo. señor ministro de Fomento un areolito que pesa diez arpas y media, y que cayó hace algun tiempo en una hacienda suya y lejos de aquella ciudad. Creemos que el señor ministro aceptará el regalo, dando las gracias al donador, del cual sabemos por conducto fidedigno que ha desechado ofrecimientos de cierta cuantía que personas conocidas le han hecho para adquirir esa preciosidad científica. De desear es que el ejemplo del desprendimiento y amor á la ciencia del señor D. Rafael Martínez Fortan encontrara muchos imitadores en este pais.

—Ayer dijimos que apenas se hizo público el descubrimiento de una epistola de Cervantes, pidió y consiguió licencia de copiarla para su nueva edicion de *El Quijote*, el Sr. Dorregaray; despues hemos sabido, que ya las esquisitas noticias del señor Hartzenbosch, le habian conducido al hallazgo de aquella interesante pieza de poesia, que en sus manos será utilísima para depurar mas y mas la vida y el carácter literario del príncipe de

los ingenios españoles, cuya obra maestra va á recibir de aquel muchas y muy bien entendidas variantes, justificadas con el peregrino talento y prolijo estudio que distinguen á tan aventajado crítico. La publicacion, ya muy próxima de *El Quijote*, así restituido á su pureza, será un importante acontecimiento literario, que como nosotros, esperan ávidamente todos los amantes de las letras.

—A mas de la carta inédita de Cervantes, hallada en el archivo de la casa del señor duque de Altamira, parece que se han hallado muchos documentos muy curiosos, como son entre otros, los originales de las célebres cuentas del gran capitán, y algunos escritos inéditos de Lope de Vega.

—Una carta particular de la Habana da algunos detalles sobre un hecho de que dimos lijera noticia en uno de nuestros números anteriores. En la noche del 20 de marzo y al poco tiempo de haber desembarcado en el muelle de la boca del rio Sagua, el Excmo. señor capitán general de la isla con su comitiva, tuvo la desgracia de caer al mar el brigadier jefe de estado mayor de aquel ejército D. José Ortiz de Rosas, recibiendo un fuerte golpe en la cabeza que le dejó sin sentido y flotando sobre el agua bastante tiempo, en un sitio donde hay mas de doce piés de agua y abundan siempre los tiburones, circunstancia que hizo temblar á los hombres de mar mas esforzados y prácticos para lanzarse á salvarlo. Pero su intrépido y leal asistente Juan Vendrell Pugdmgola, soldado del batallon cazadores de Isabel II, en cuanto advirtió el peligro que corria su jefe y sin reparar el propio, se arrojó vestido al agua y logró

salvarlo, colocándolo en un bote, privado todavía de sentido. El Excmo. señor capitán general de la isla, testigo presencial y justo apreciador del denodado y leal comportamiento del soldado Juan Vendrell, que con inminente riesgo de su vida libró de una muerte casi segura á su jefe, sin perjuicio de proponer á S. M. la recompensa á que lo considere acreedor, ha resuelto se publique este hecho en la órden general del ejército.

—Una moción para que se hagan extensivas á España las ventajas comerciales del tratado concluido con Inglaterra el año pasado.

—Noticias de Stokolmo dicen que hace algunos meses el gobierno sueco nombró una comision encargada de estudiar la reorganizacion de la flota y de las defensas marítimas de Suecia. Esta comision ha hecho sus trabajos y aconsejado la necesidad de construir sin pérdida de tiempo buques con coraza bajo el modelo de la fragata blindada, cuya construccion fue votada en 1861 por la Dieta. El propósito igualmente una serie de medidas militares y marítimas que han sido adoptadas. Se asegura que el gabinete de Stokolmo acaba de decidir que muchas de estas medidas, que no debian realizarse hasta pasado algun tiempo, serán muy pronto puestas en ejecucion. Entre ellas se citan las relativas al puerto de Cariscrona. Este establecimiento marítimo, que es el puerto de guerra mas importante del pais, se pondrá en estado de recibir, no solo á la flota sueca, sino á las escuadras que otras potencias pudieran tener interés en mandar allí, las que encon-



trarán en dicho puerto cuanto deseen para repararse y aprovisionarse. Además, para construir en el plazo mas breve posible una flota con coraza, se ha decidido que muchos buques de vela sean transformados inmediatamente.

— Los periódicos alemanes hablan de una entrevista proyectada entre el emperador de Rusia y el rey de Prusia.

— Aunque por ahora no merezca gran crédito, es curiosa la siguiente noticia que comunica un periódico extranjero:

«En la alianza de que parece se trata entre Francia, Italia y Suecia, esta se comprometerá á contribuir con cien mil hombres, Francia con cincuenta mil e Italia con treinta mil: La Suecia ha enviado la cruz de comendador de la Estrella Polar á Mr. Delamarre, director de la *Patrie*, que como es sabida es muy favorable á los polacos.»

Por nuestra parte, aconsejamos se acojan con cautela esta y otras noticias del mismo género.

— Segun la *Gaceta de Dantzik* se encuentran escluidos de la amnistia dada por el gobierno ruso no solo los prisioneros políticos, sino tambien los jefes de la insurreccion y los voluntarios armados. La clemencia del emperador no se estiende mas que á los individuos arrastrados por la insurreccion.

— Las noticias de Polonia llegan al 13 de abril. El general Berg, antes de proclamar la amnistia ha ordenado á sus tropas pegar fuego á las casas de aquellos que quieran unirse á la insurreccion. El 10 de abril, al revistar las tropas les dijo: «El emperador me encarga saludaros en su nombre, y espera que combatiréis con el ardor que conviene al soldado ruso. El emperador ha ordenado que no hagais fuego sobre las personas desarmadas, pero matad á aquellos que os ataquen.»

Los insurrectos han triunfado en un encuentro tenido en Kujavie, apoderándose del almacén militar ruso.

El gran duque Constantino y el marqués Wielopolski, continúan en Varsovia.

Cerca de Wiszograd, en Kamionka, los insurrectos han cojido una caja del gobierno que contenia 8,000 rublos.

— La *Patrie* da á entender que habiendo precedido el ukase de la amnistia rusa del 12 de abril al envío

de los despachos diplomáticos de las tres potencias, estos despachos entregados el dia 17 no pueden ya referirse absolutamente á la situacion tal como la habrá juzgado el gobierno ruso, y por tanto que los tres embajadores se verán en la necesidad de pedir nuevas instrucciones á sus respectivos gobiernos. Y es tanto mas verosímil es la suposicion (observa la *Patrie*) cuando que hoy dia es ya un hecho averiguado que la amnistia ha sido proclamada únicamente para impedir las representaciones de la Francia, de la Inglaterra y del Austria.

— El gobierno ruso ha prohibido la circulacion de la *Patrie* en Polonia.

— La policia de Varsovia ha prohibido los juegos de los niños en los jardines de Varsovia, porque los hijos de los polacos imitaban en sus diversiones los combates entre rusos e insurrectos.

— El lenguaje hostil á Rusia de los periódicos franceses, ha causado viva impresion en San Petersburgo. Dicese que las manifestaciones de la nobleza y el clero han sido espontáneas, y tienen gran importancia.

— En Moscow ha tenido lugar una manifestacion en favor de la independencia y de la integridad de la patria: asistieron mas de 10,000 obreros.

— Los armamentos que se verifican en Rusia, no tienen mas que un objeto puramente defensivo, al decir de las correspondencias de San Petersburgo.

— En las provincias occidentales del imperio, con las cuales creea contar los insurrectos polacos, han tenido lugar tambien varias manifestaciones en favor de la unidad del imperio.

— El gobierno ruso ha trasmitido órden á Cronstadt para que se arme una escuadra con objeto de cruzar por delante de las costas del golfo de Finlandia y del mar Báltico, para impedir desembarcos de polacos.

— La *Correspondencia Scharf*, inglesa, publica, con fecha del 14, de Turin, lo que sigue: «El casamientomorganático del rey Victor Manuel con la condesa Miraflore es ya un hecho realizado. La que llegó aquí con el nombre de Rosina, hija de un tambor, se elevó al rango de condesa por voluntad del rey. El difunto ministro conde de Cavour, se opuso mucho á estos proyectos matrimoniales, y su sucesor Rattazzi manifestó no menos

desagrado; pero segun parece, la terminacion de S. M. ha sido tan fuerte que habria preferido abdicar mejor que renunciar á la union que acaba de contraer.»

— El presupuesto de gastos en Inglaterra para el año entrante se ha calculado por Mr. Gladstone en 67.749,000 lib. est. y en 71.498,000 el de ingresos; por lo tanto, tiene su disposicion una suma de 3.749,000 libras esterlinas, mas 133,000 á que ascienden los nuevos impuestos que propone sobre las licencias para consumir bebidas que deberán obtener trescientos clubs que hay en el reino unido, los carros que marchen á razon de menos de cuatro millas por hora, las rentas de las casas de beneficencia, etc., hacen un total de libras esterlinas 3.882.000. La distribucion que ha dado M. Gladstone á este sobrante es sumamente juiciosa, y ha recibido la sancion del Parlamento, la opinion pública y la imprenta periódica de este país.

— En la Cámara de Comunes de Inglaterra ha tenido lugar un incidente que conviene consignar. Habiendo interpelado Mr. Griffith al gabinete sobre el estado de las relaciones entre la Suecia y la Rusia á propósito de la cuestion polaca, contestó lord Palmerston que al gobierno no le tocaba averiguar lo que pasaba entre gobiernos extranjeros; que por lo que habia oido decir, esas relaciones continuaban siendo las mismas, pero que de todo modos habia casos en que, si una pregunta podia no ser indiscreta, una contestacion podia serlo mucho.

— Es cosa decidida el llamar á la guarnicion de París á un batallón de turcos. Con este motivo se dice que se construirá una mezquita y un café argelino. Esta idea propuesta por el mariscal Randon al emperador, no ha sido aceptada sió despues de alguna vacilacion. Estos señores no son muy disciplinados y se teme que se entreguen á algunas escentricidades más metanas que podrian ofrecer inconvenientes y hasta peligros aun en París.

— Dicen de Bombay con fecha 20 de marzo que en el Tíbet amenazan serias turbulencias; se ha preso en Cawapore un fakir, portador de escritos revolucionarios y autorizado por Nana Saib para levantar tropas. Al mismo tiempo han sido presos tambien otros tres emisarios de Nana-Saib.



— Los diarios austriacos anuncian de nuevo la toma de Herat por los afganes. Segun ellos el jefe de las fuerzas que defendian la ciudad Dost-Ebmet-Khao ha sido encerrado en una caja de hierro y remitido á Caboul. Estas noticias necesitan confirmacion.

— Los diarios alemanes hablan de un descubrimiento muy curioso que acaba de hacerse en Alemania. Consiste en un lecho musical. Este lecho, inventado por un trabajador de Bohemia, está construido de tal modo que, con ayuda de un mecanismo oculto, la presion del cuerpo sobre el lecho hace oír una deliciosa armonía que dura el tiempo necesario para procurar un dulce sueño á la persona menos dispuesta á dormir. A la cabeza del lecho hay un despertador que comunica con la caja de música, y á la hora indicada toca esta una marcha de Spontini con tambores y timbales, moviendo un estraendo capaz de despertar al mismo Morfeo. Este lecho es una invencion preciosa, tanto para los que padecen de insomnios, como para los que duermen demasiado bien.

**MAHON 1.º DE MAYO.**

**Efemérides.**

304.

Diocleciano abdica la diadema imperial en Milan.

1468.

Badajoz defendida por los portugueses es tomada por los castellanos al mando de Fernando II rey de Leon.

El barómetro baja, el cielo se nubla, y al escaparse algunas ligeras gotas, las arremolina el viento esparciendo la tan deseada lluvia.

De esperar es, sin embargo, que en los primeros dias de mayo caiga, como en otros años, la benéfica agua de que tanto necesitan nuestros campos.

El estado atmosférico se inclina á la lluvia, aunque no la atraiga la excesiva sequedad de la tierra.

El miércoles último, el Sr. Cos-Gayon sorprendió agradablemente á sus amigos; pues que en lugar de pasar la soirée jugando á la Aduana y al tresillo segun es costumbre los miércoles, se cantaron varios duos de las mejores óperas, por las lindas señoritas Willermina Vela, y Paulina Sirvent; algunos de los cuales en union con el Sr. Seguí. Tambien las tiernas señoritas de Travesí, y Reguera cantaron respectivamente unas bonitas canciones francesas, y

todos estuvieron tan felices, que arrancaron á los concurrentes vivísimos y prolongados aplausos.

No hay para que decir que al final, tuvieron entrada las danzas, polcas, lancezos, etc., etc., á cuyos primeros acordes, una nube de pollos se esparcia por el salon en busca de pareja, que despues paseaban risueñas y llenas de encantos, ora asidas del brazo, ora revoloteando á impulsos del piano.

Veinte y tantas señoras contamos allí reunidas, no obstante ser la temporada en que muchas familias se encuentran en el campo: entre los concurrentes se hallaba el señor Comandante de la fragata de guerra *Esperanza*.

Muy complacidos se retiraron los tertulianos de los señores de Cos-Gayon, deseando á qué callarlo? que se repitan las ocasiones en que disfruten de tan inocente distraccion, á la vez que puedan tener el gusto de apreciar en lo mucho que valen, las altas dotes que adornan al señor Cos-Gayon y Señora.

El señor Comandante Militar de Marina de esta Provincia nos ha remitido para su insercion el siguiente

**AVISO A LOS NAVEGANTES.**

**DIRECCION DE HIDROGRAFIA.**

**Mar de China.**

**Bajo Animosa.—Islas Filipinas.**

El comandante de la goleta *Animosa* ha descubierto en Enero último un bajo muy peligroso al Sur de la isla Bnsuanga, que demora, proxímanamente, al N. 62º O. de punta Calis, y al N. 84º E. del centro del islote Dunan. Se iba á proceder á su reconocimiento prolijo que se publicará.

**Roca Ardassier.—Paso del Gilolo.**

El capitan de la barca *Encarnacion*, don Joaquin Mauzo, ha procurado reconocer dicha roca y no la ha encontrado, á pesar de haber cruzado con mucho cuidado el espacio de mar en que la sitúan las cartas; pero si vió la otra de que habla Horsburgh, como de 50 piés de altura, de color de arena, inmediata al bajo Paquete Canton, y en su mismo paralelo. Dicho capitan afirma que las islas Catalinas están en latitud N. 0º 41' 30", ó sea 3 millas mas al Norte de la situacion de Horsburgh.

**Isla de Afuera.—Costa N. de Flores.**

El mismo capitan asegura tambien, que habiendo buscado con empeño la isla de Afuera al NO. de la de Flores, segun la posicion que se le asigna, no pudo hallarla y cree que no exista.

En las últimas cartas publicadas por esta Direccion se ha suprimido dicha isla.

Madrid 20 de Marzo de 1863.—Francisco Chacon.

**Faro de Batavia.**

**Océano Indio.—Isla de Java.**

Segun anuncio de las autoridades de Batavia, debe haberse encendido el 1.º de Enero del año corriente el mencionado faro, recientemente construido.

Está situado en la extremidad occidental del muelle.

Aparato dióptrico de 4.º orden.

Luz fija, de color natural.

Alcance en tiempo despejado, 13 millas.

Elevacion del foco luminoso sobre el nivel de pleamar, 16'4 metros.

Los buques que vengan del Norte en demanda de la bahía de Batavia, deben llevar la luz entre el S. 8º E. y el S. 10º O.; rumbos que conducen al fondeadero. Vieniendo del O., despues de rebasar el islote Kuiper, gobernaran al SE. para tomar el fondeadero, cuando demore al S. la luz.

Queda suprimida la antigua luz de puerto. Las demoras son verdaderas.—Variacion en 1863, 0º 45' NE.

**Faro de Svalfverort.**

**Mar Báltico.—Costas de Rusia.**

Segun anuncio del Ministerio de Marina del imperio de Rusia, debe apagarse en 1.º de Mayo del corriente año el mencionado faro, y reemplazarse en el mismo dia con uno provisional en una torre de madera, situada 60 brazas al S. 14 SE. del antiguo faro.

Alcance en tiempo despejado, 15 millas.

Latitud 57º 54' 37" N.—Longitud 28º 16' 45" E. de S. F.

Elevacion del foco luminoso sobre el nivel del mar, 32 metros.

La luz es visible entre los rumbos del ONO. pasando por el S. hasta el ENE.

Madrid 24 de Marzo de 1863.—Francisco Chacon.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**SANTO DE HOY.**

† Santos Felipe y Santiago apóstoles.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los Asociados, á su Corte, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

**SANTO DE MAÑANA.**

San Atanasio obispo y doctor.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

**SOL.**—Sale á las 5 horas y 1 ms.—Pónese á las 6 h. y 54 ms.

**LUNA.**—Sale á las 4 h. 50 ms. de la T.—Se pone á las 3 h. y 22 ms. de la M

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 30 de Abril de 1863.

**Servicio para el 1.º de mayo.**

Gefe de dia: D. Bómulo Warleta y Ordovás, comandante graduado capitan del regimiento infantería de Granada número 34.—Parada el mismo cuerpo y Za-



ragoza.—Hospital y provisiones, Granada.—El T. C. Sargento Mayor.—Juan Perea y Jauregui.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

**SALIDAS.**

Para Palma vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Agustin Galens, con 16 tripulantes, 67 pasajeros y varios efectos.

**AVISOS OFICIALES.**

**Alcaldía Constitucional de Mahon.**

Se recuerda al público que el día 4 de mayo próximo espira el plazo de un año señalado por la Superioridad para verificar la redencion de los censos comprendidos en la ley de desamortizacion y otras posteriores; advirtiendole tambien que los interesados podrán presentar á esta Alcaldía las solicitudes de redencion para su correspondiente curso. Mahon 23 Abril de 1863.—Juan J. Sancho.

Dentro el término de seis dias los contribuyentes á Inmuebles y Subsidio, se servirán satisfacer el segundo trimestre de este año.—Mahon 1º de Mayo de 1863.—Joaquin Pons, Re-caudador.

**ANUNCIOS.**

Las personas que deseen adquirir semilla del gusano de seda llamado BOMBYX SYNTHIA, que se alimenta de la hoja del AILANTO, dirijanse á Miguel Coll, calle del Sol n.º 57, quien se la proporcionará á diez reales el gramo.

En esta imprenta darán razon de una jóven que desea colocarse en clase de camarera ó sea criada de sala.

En la calle de Sta. Cecilia n.º 23 informarán de un jóven que desea hallar colocacion para servir en clase de criado.

**CORREO DE AYER.**

Alas 4¾ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia, el vapor MENORCA.

De los periódicos que hemos recibido, cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 28 del pasado, copiamos lo siguiente:

Cracovia 25 de abril.—Tres buques cargados de armas destinadas á los insurgentes han conseguido desembarcarlas en la costa de Samogicia, á corta distancia de Palangen.

Cracovia 26 de abril.—Los insurgentes han derrotado á los rusos en Prary y se han apoderado de Okuz.

Paris 24 abril.—La Francia publica la siguiente nota:

«Se asegura que el gobierno inglés ha dirigido un despacho á lord Napier, su embajador en San Petersburgo, invitándole á que apresure la contestacion del príncipe Gortschakoff á la Nota británica»

—Diceo de Nueva-York con fecha del 11:—Crece los temores de una guerra con la Gran Bretaña, y los periódicos se muestran hostiles con esta potencia. La Tribuna dice que pronto llegará el día de arreglar las cuentas.

—Algunos partes de Charleston de hoy á las nueve de la mañana recibidos por Richmond anuncian que ha sido rechazado un nuevo ataque de los buques con coraza federales.

El Keokuck se ha ido á pique después de una sangrienta carnicería á bordo. Se ha dado un combate terrible entre las fuerzas federales de tierra y los habitantes de Charleston, cuyo entusiasmo y valor han decidido la victoria en su favor. Se cree que se repetirá el ataque.

El general Grant ha ido á Wicksburg, precedido de la bandera blanca de parlamentario. Se ignora el objeto de la comision de que está encargado.

Han sido capturados varios buques mercantes ingleses.

Paris 26 de abril.—Parece que estamos á punto de allanarse las dificultades que retardaban el que el príncipe de Dinamarca aceptase la corona de Grecia.

El gobierno británico ha propuesto la reunion en Lóndres de una conferencia entre las tres potencias protectoras.

Lóndres 26 de abril.—Algunas cartas de Nueva-York de fecha del 16 dicen la siguiente:

La Tribuna asegura que M. Seward ha remitido á M. Adams, ministro de los Estados Unidos en Lóndres, un despacho en el cual hace al gobierno inglés responsable de lo que pueda suceder si permite la construccion del corsario destinado á los Estados del Sud.

Continua instruyéndose el juicio relativo al Paterhoff. El gobierno ha mandado que no se abra la correspondencia hasta nueva órden. Mr. Lyons reclama en nombre del gobierno inglés la restitucion de las balijas no abiertas.

Corre el rumor de que el capitán Wilkes está preso bajo su palabra en la Habana hasta que explique por que motivo hizo fuego contra un buque español.

**PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.**

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 27 de abril.

Se ha comunicado al plenipotenciario portugués en esta córte la noticia de que pronto vendrá á España el Rey viudo de Portugal de paso para Alemania, á donde se dirige con objeto de visitar á sus parientes.

—Se han recibido noticias de Casablanca anunciando que ha sido completamente dominada la insurreccion marroquí, merced á los esfuerzos de los cónsules de Inglaterra, España y Portugal.

Madrid 28 de abril.

La Gaceta publica el nombramiento del general Ezpeleta para ministro del Tribunal Supremo de Guerra y Marina; el del general Orozco para capitán general de las provincias Vascongadas, y el del general Lara para igual destino en Valencia.

Paris 27 de abril.

Lóndres 27.—El Daily Telegraph anuncia que el gobierno ha resuelto enviar á las Indias occidentales todos los buques con coraza, incluso el Warrior y el Blak Prince.

Paris 28 de abril.

Se han recibido noticias de Veracruz que alcanzan al 31 de marzo. El general Forey se encontraba cerca de Puebla, en cuya ciudad habia 23,000 hombres de tropas mejicanas, 180 cañones rayados, y muchos artilleros norte-americanos y alemanes.

Berlín.—Se asegura que en breve se pondrán en pié de guerra el ejército y la marina daneses.

**Cotizacion de las bolsas del dia 28.**

Madrid.—3 p. 100, 52-15.—Diferido, 48-45.—Amortizable de segunda, 22-90 y 23-50.

Paris.—3 p. 100, 69-20.—4 y 1/2 por 100 id., 96-50.—Fondos españoles: 3 p. 100 interior, 52-1/2.—Amortizable, 53.

Lóndres.—Consolidados, 92-7/8 á 93. Por todo lo que vá sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fabregues y Pascual, calle Nueva núm 21.